

---

# III METODOLOGÍA

## Los contenidos del Foro

Para la definición de la agenda del Foro, se procuró que las diferentes actividades permitieran incorporar dos visiones de cada uno de los temas a tratar. Así, se promovieron exposiciones abordadas desde una perspectiva institucional, pero complementadas con presentaciones sobre el mismo tema por parte de representantes comunales.

## La agenda

Las actividades que se realizaron durante el Foro fueron las siguientes:

### Primer día de actividades

#### *1. Presentación de dos experiencias de trabajo práctico:*

La primera actividad del Foro consistió en el relato de dos experiencias de trabajo relacionadas con la mitigación y la prevención de desastres.

En primer término, la Cruz Roja Costarricense y la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja presentaron la experiencia del "Proyecto de capacitación a comunidades rurales en prevención de desastres", realizado en Costa Rica durante 1994.

En segundo lugar, la Secretaría General de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) expuso la forma en que desarrolló el Proyecto de investigación-acción "Comunidades vulnerables urbanas en Centro América: vulnerabili-

dad a desastres, opciones de prevención y mitigación". Estos dos ejemplos se presentaron con la finalidad de que los participantes tuvieran la oportunidad de conocer algunos tópicos del trabajo en la prevención y la mitigación de desastres con comunidades.

#### *2. Sociodrama:*

Una vez expuestas las experiencias prácticas, se presentó un sociodrama ilustrativo, que fue representado por un grupo de voluntarios de la Cruz Roja. El objetivo de este ejercicio fue mostrar la forma en que muchos proyectos y programas se articulan y ofrecen sin mayor reflexión o participación real de la población. El sociodrama también sirvió para introducir la temática a tratar en la actividad posterior.

#### *3. Panel sobre la temática de la oferta y la demanda en mitigación y prevención:*

El sociodrama fue seguido de un panel de exposiciones, las cuales trataron tres temáticas concretas, que habrían de orientar, a su vez, la discusión en grupos programada de manera posterior al panel. Las temáticas expuestas fueron las siguientes:

- La oferta desde la demanda: implicaciones y metodologías de trabajo.
- La participación comunitaria en la prevención de desastres: de la teoría a la implementación.
- La política oficial de los gobiernos y el enfoque comunitario.

Cada uno de los temas fue abordado por un representante comunal y por el representante de alguna organización o institución.

#### 4. Trabajo en grupos:

Después del primer panel de exposiciones se organizó un trabajo en grupos. Para este efecto, se organizaron tres grupos diferentes, cada uno de los cuales trabajó una de las temáticas presentadas en el panel anterior. Inicialmente, la integración de los grupos fue definida por los organizadores, con el fin de procurar que en cada uno de ellos hubiesen representantes de todos los sectores participantes. Se dio la opción de cambiar de grupo a aquellos participantes que tenían interés en otro de los temas asignados.

Posteriormente, dos de los tres grupos se subdividieron en grupos más pequeños, con el objetivo de profundizar la discusión a partir de algunas inquietudes presentadas en una guía preparada por los organizadores. Después de esto, los subgrupos de trabajo volvieron a reintegrarse a los grupos mayores, con el fin de adoptar conclusiones conjuntas, las cuales habrían de ser presentadas durante el siguiente día por los relatores de cada grupo.

#### 5. Presentación de materiales institucionales:

Una vez finalizado el trabajo en grupos, la Secretaría General de FLACSO y CEPREDENAC hicieron la

presentación del libro "Viviendo en Riesgo", que fue producido como resultado del Taller del mismo nombre, realizado en Honduras en septiembre de 1993. Como parte de la actividad también se presentó un video, que lleva el mismo nombre.

## Segundo día de actividades

### 1. Panel: el trabajo de las organizaciones

El segundo día de actividades se inició con un segundo panel de exposiciones, en el que diez organizaciones hicieron presentaciones breves sobre sus alcances y perspectivas de trabajo en el tema de la mitigación de desastres en comunidades. Como parte de este panel, se presentó un video didáctico sobre desastres y desarrollo, realizado por Visión Mundial. Las organizaciones que participaron en este panel fueron:

- la Organización Panamericana de la Salud (OPS-OMS), programa de preparativos en caso de desastres,
- el Centro de Coordinación para la Prevención de Desastres en América Central (CEPREDENAC),
- la Comisión Nacional de Emergencia de Costa Rica (CNE),



- Programa de Desarrollo para Desplazados, Refugiados y Repatriados de Centroamérica (PRODERE),
- Programa de Voluntarios de Naciones Unidas,
- el Decenio Internacional para la Reducción de Desastres Naturales (DIRDN-DHA),
- la Secretaría General de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO, La Red de Estudios Sociales en Prevención de Desastres en América Latina)
- la Oficina de Asistencia para Catástrofes en el Extranjero (OFDA/AID),
- la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja (IFRC),
- Visión Mundial Internacional.

## 2. Panel: la perspectiva de las comunidades

La actividad continuó con un tercer panel de exposiciones que se organizó de manera espontánea. En este panel tres líderes comunales costarricenses presentaron algunas de sus experiencias de organización, y expusieron sus inquietudes y sugerencias.

## 3. Conclusiones y seguimiento

El Foro concluyó con la presentación, en plenaria de las

conclusiones de los grupos, de acuerdo con el trabajo realizado el día anterior. A esta presentación le siguió un debate abierto, que conllevó a varias propuestas de seguimiento para el Foro.

## 4. Cobertura del evento

Durante el Foro se realizó una conferencia de prensa, gracias a lo cual el evento fue difundido en los medios costarricenses.

## Actividades permanentes

Durante los dos días en que se realizó el Foro, se abrió un espacio permanente de exposición de materiales escritos y audiovisuales de promoción y capacitación, producidos por los organismos presentes. Como complemento de esta exposición, cada participante recibió un paquete de afiches, folletos y otros materiales producidos por las organizaciones participantes.

El Centro Regional de Documentación de Desastres de la OPS/OMS-DIRDN tuvo presencia durante todo el Foro con una exposición de videos, libros, afiches y documentación relacionado al tema de las comunidades, que los participantes pudieron solicitar y conocer

